

EL ATLETISMO EN LOS JUEGOS PANAMERICANOS SANTIAGO 2023.



Esta nueva edición panamericana tuvo como escenario de competencia de las pruebas de pista y campo el Coliseo Central del Parque Estadio Nacional; las pruebas de ruta, el maratón masculino y femenino, marcha de mujeres y hombres y el relevo mixto de marcha de 42.195 metros, fueron realizadas en torno a circuitos que tuvieron su punto de partida y de meta en el recinto del Parque O'Higgins.

Con la ausencia de varios de los mejores atletas del continente y una baja concurrencia en muchas de las pruebas del programa, tuvo lugar desde el día 22 de octubre al 04 de noviembre, la disputa de las 144 medallas en disputa en la competencia atlética de los XIX Juegos Panamericanos, (48 de oro, 48 de plata y 48 de bronce), la que contó con la participación de 25 países y la inscripción de 778 participantes. La representación atlética nacional obtuvo un total de seis preseas; de ellas, tres fueron de oro, siendo junto al Remo y el Karate los deportes que más medallas doradas aportaron nuestro país.

Algunas de las pruebas atléticas fueron afectadas por las inesperadas condiciones climáticas de los primeros días de la competencia de pista y campo, el frío del atardecer santiaguino y la lluvia que se hizo presente en la región metropolitana, lo que incidió en el rendimiento de los atletas y en los pronósticos previos sobre los medallistas favoritos en algunas de las pruebas en disputa.

Chile inició su participación el día 22 de octubre con una brillante actuación de nuestros representantes en el tradicional maratón, donde **HUGO CATRILEO** obtuvo la **medalla de plata** (2.12.07 horas) y Matías Silva el cuarto lugar (2.14.16 horas), especialistas que desde hace ocho años vienen recibiendo el apoyo económico y técnico proporcionado por la Corporación Maratón de Santiago.

El lunes 30 de octubre se dio inicio a las pruebas atléticas de pista y campo, obteniendo nuestro país la primera **medalla de oro**, gracias al sorpresivo resultado que se dio en el lanzamiento del disco, donde **LUCAS NERVI**, superando los pronósticos, se adjudicó la presea dorada con un lanzamiento de 63,39 m, superando al favorito Mauricio Ortega de Colombia que arrojó el implemento de 2 kg. de peso a 61,86 metros.

La segunda **medalla de oro** para nuestro país fue aportada por el atleta cubano, nacionalizado chileno **SANTIAGO FORD** que, al término de las diez pruebas del complejo decatlón, acumuló un total de 7.834 puntos, superando al favorito José Ferreira de Brasil que sumó 7.748 puntos y al norteamericano Ryan Talbot de registró 7.742 puntos.

La tercera **presea dorada** de Chile corrió por cuenta de **MARTINA WEIL** en los 400 m planos que ganó la primera serie en una tarde lluviosa con 51,47 segundos y la final con 51,48 segundos, superando a las colombianas Nicole Garrido y Evelis Aguilar que cronometraron en la vuelta a la pista 51,76 y 51,95 segundos, respectivamente.

Las **medallas de plata** fueron aportadas por **HUGO CATRILEO** en el maratón, quien ya fue mencionado anteriormente y las integrantes del relevo de 4 x 100 metros **ANAÍS HERNÁNDEZ, MARTINA WEIL, ISIDORA JIMÉNEZ Y MARÍA IGNACIA MONTT** que registraron un nuevo record nacional para esta

especialidad, primero en la serie con 44,35 segundos y el mismo día, minutos más tarde, con 44,19 segundos, siendo superadas por el equipo de Cuba que cronometró 43,72 segundos y aventajando a las representantes de República Dominicana que registró 44,32 segundos.

La sexta **medalla** aportada por el atletismo, la que fue **de bronce**, se logró por medio de **MARTÍN KOUYOUMDJIAN** en los 400 m planos quien, habiendo llegado a la meta en cuarto lugar, le fue asignada la presea por descalificación del colombiano José Zambrano que arribó en tercer lugar, pero que cometió una infracción al pisar el borde interno de su andarivel de carrera. El tiempo 46,91 segundos registrado por nuestro representante en la serie de 400 m lo rebajó a 46,58 segundos en la final de esta prueba, la que fue ganada por Lucas Conceicao de Brasil con 45,77 segundos.

Si bien otros representantes nacionales no accedieron a las medallas en disputa, algunos superaron sus rendimientos personales (p.e. Guillermo Correa 5,40 m en salto con garrocha, Matías Silva 2.14.16 horas en maratón) y otros, que estuvieron muy cercanos a sus mejores registros, ocuparon lugares secundarios en finales de su especialidad (p.e. Vicente Belgeri 7,65 m en salto largo, Mariana García 62,74 m en lanzamiento del martillo, Luis Reyes 16,30 m en salto triple, Cristóbal Núñez 5,20 m en salto con garrocha, entre otros). Sin embargo, también hay que señalar que varios de nuestros representantes estuvieron muy por debajo de las expectativas centradas en ellos, ya sea por razones de puesta a punto, falta de experiencia en torneos de alta exigencia, por la presión generada por el gran marco de público presente en el estadio o por sentirse afectados por las condiciones climáticas reinantes al momento de su participación competitiva. Otras pruebas del programa de la competencia no fueron cubiertas por Chile en las inscripciones por no contar con atletas con el nivel técnico requerido para participar en un Juego Panamericano. (p.e.: en hombres el relevo de 4 x 100 m; y en mujeres los 20 km. marcha, 5.000 m planos, saltos alto, garrocha y triple, heptatlón y relevo de marcha-maratón, prueba debutante en estos juegos).

El recuento final de las medallas disputadas en atletismo ubicó en primer lugar a Estados Unidos de Norteamérica con 25 preseas (8 de oro, 5 de plata y 12 de bronce), a Brasil en segundo lugar con 23 (7-10-6) y a Cuba en tercer lugar con 18 (7-6-5), quedando relegado nuestro país al séptimo lugar con 6 medallas (3-2-1), al completarse las 48 pruebas consultadas en esta nueva versión panamericana.

Sergio Guarda Etcheverry
Entrenador de Atletismo

Los atletas medallistas de oro de Chile

